
文德元认为， 挽回公
众对社区医疗的信心，社
区医院要加强服务意识。

文德元说， 湖南性保
健研究所是全国首家从事
两性疾病研究及诊疗的国
家级科研单位， 在普及性
教育方面做了大量工作。
其中，最广为人知的，就是

上世纪90年代风靡一时的电
台栏目“午夜悄悄话”，借鉴
的就是香港、新加坡等先进地
区私立医院的模式，有性疾患
的病患对出现在人头拥挤的
场所挂号、拿药、求诊极为忌
讳， 正是出于这方面的考虑，
医院将病患隐私视为重中之
重。

… 问答集锦

问：什么是首诊进社区
答：社区居民在发生疾患后，

首先就近去居所附近的定点社区
医疗机构就诊。 如果社区医院无
力解决， 再经社区医院转诊至有
条件的上级医院。

值得注意的是， 未经社区卫
生服务机构办理转诊手续而发生
的住院医疗费用， 医疗保险基金
不予支付。

因急诊、 抢救直接住院治疗
的，应在住院7日内到本人定点社
区卫生服务机构补办转诊手续。

问：首诊进社区有啥好处
答： 按长沙市现行的医保报

销体系，首诊进社区，可享受更高
额度的报销优惠。

以阑尾炎手术为例， 按目前
单病种限价标准， 一次阑尾炎手
术费用为2400元，市民如果是在
一级医疗机构（社区卫生服务中
心）就诊，可以报销1365元，而到
湘雅医院这样的三级医疗机构就
诊，只能报销640元。患者如果首
诊在社区卫生服务中心， 即便再
转入协议医院住院， 报销比例也
可以提高10%以上。

此外， 医保报销政策对社区
首诊的起付标准倾斜。 在社区医
疗服务点，只要医疗费用在100元
以上，就能享受报销。而三级医院
起付标准为800元，二级医院500
元。

政府建立“首诊进社区”制度
的目的， 主要是通过政策引导参
保人转变就医观念，小病在社区，
大病上医院，避免基金浪费，减轻
个人负担。

问： 一般的诊所和社区
医院有何简单的区分方法

答： 长沙市社区医院设有统
一的标志牌， 一般每个社区都分
布有一所。区分很简单，每一家社
区医院的名牌后面都带有“社区
卫生服务中心”或“社区卫生服务
站”等字样，而私人诊所则没有。
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“首诊进社区”，先建立信任机制
4位院长做客本报论道:专科医院能弥补社区医疗短板，但应先教患者甄别好坏

社区卫生服务中心医
资、设备不尽如人意，大型
医院看病难、看病贵。

首诊进社区， 这一项
关乎民生的政策在长沙该
如何落到实处？9月26日
上午，4位院长做客本报
96258新闻会客室共话社
区医疗。

■三湘华声全媒体记者 龚化
实习生 李驰 谢雅文

作为在湘雅儿科从事
临床、 教研40余年的老教
授，又有在香港最大的公立
医院———玛丽医院儿科学
系任5年客座教授的经历，
叶义言的观点直接，“无论
香港、台湾还是英美等西方
国家，社区医疗的主体都是
依靠专科医院和公立医院
共同构建的。无论多大的医
院，都只是在某一个或几个
领域有独到之处，而任何一
个优秀的专科医院则必定
在某一个领域是最拔尖
的。”

但叶义言表示，长沙和
香港、台湾等地不同，社区
居民并不了解哪些专科医
院是优秀的，加之一小撮无

良医院极大地损害了整个民
营专科医院的声誉，导致居民
对专科医院缺乏了解和信任。

让叶义言感触颇深的事
例是， 以前在湘雅儿科坐诊
治感冒，开的都是一剂十几元
钱的中药，家长从来都是心悦
诚服地照办。 但到了专科医
院，同样的病例、同样的药方，
家长却总质问“你连吊瓶都不
开， 怎么治感冒， 你会治病
吗？”

“其实长沙有很多优秀的
民营专科医院，但我们每天都
在为一些医院的不良行为买
单。”叶义言说，患者如何甄别
专科医院的好坏，如何通过强
化管理和竞争淘汰无良医院
是要考虑的问题。

黄开锋认为， 民营医
院确实在社区医疗体系中
扮演着重要角色。

大医院人满为患，社
区卫生站（中心） 又因设
备、医资、服务等原因未能
得到居民普遍认可。 在西
方国家， 这部分的需求是
由各领域医疗技术领先的
民营医院予以满足的。这
也是当下和未来很长一段
时间， 长沙社区医疗发展
的必然方向。

尤其是国家鼓励民营
资本进入医疗市场后，一
批拥有高尖端医疗技术、
设备和人才的民营专科
医院出现，并形成和社区
服务中心既差异化竞争，

又互为补充共同发展的局
面。

此外， 民营医院立足的
是社区， 服务的对象是当地
居民， 没有什么比获得周边
居民认可更重要的了， 因此
民营医院很看重社区居民的
口碑。

“比如很多医院都是将
感冒药整盒出售， 但剩下的
药大多都浪费了， 长海医院
则是分包拆药，盒装、瓶装药
拆开论粒卖， 剂量根据患者
的实际情况来销售。”黄开锋
说， 长海率先提出的微笑服
务、一站式就医体验，都曾推
动整个行业的改变和进步，
本质上说都是以植根社区、
服务民生为出发点。

作为长沙地区条件最
好的社区卫生服务中心之
一的医院院长，周章义仍时
常有一种无力感。

“患者愿意去大医院，不
能简单地归结为心理崇拜，社
区服务中心确实有做得不够
的地方。”在周章义看来，要让
病患心甘情愿地选择社区卫
生服务中心作为首诊地，基层
医疗至少还有3个难点要解
决：人才、资金、服务意识。

周章义说，社区卫生服
务中心的定位决定了它不
具有解决疑难杂症的功能，
这让很多社区医生觉得低
人一等， 只要上级医院开
口， 他们往往会选择调走。
这既有心理上的面子问题，
也有现实的待遇问题。人才
流失和资金缺乏形成恶性
循环，导致一般的社区卫生
服务中心工作积极性下降，
员工缺乏服务意识。

原湘雅医院儿科
教授， 现任长沙贝诺
医院儿童生长发育科
首席专家兼终身名誉
院长， 享受国务院特
殊津贴专家

居民对专科医院缺乏了解和信任

长沙长海医院院长

专科医院能弥补社区医疗短板

青竹湖镇卫生院院长

公立社区医院存在3块短板

社区医院要增强服务意识

湖南性保健研究
所所长， 湖南性保健
研究所附属医院院
长， 中国医师协会首
席专家， 我国皮肤病
与性病学领域的第一
位临床医学博士后，
美国皮肤病协会委员

叶义言

黄开锋

周章义
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“其实长沙有很
多优秀的民营专科
医院，但我们每天都
在为一些医院的不
良行为买单。”

民营医院立足
的是社区，服务的对
象是当地居民，没有
什么比获得周边居
民认可更重要的了。

患者愿意去大医
院， 不能简单地归结
为心理崇拜， 社区服
务中心确实有做得不
够的地方。

社区医院要加
强服务意识。
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